

Magallanes,

Punta Arenas, Domingo 23 de Marzo de 1980.—

f. 8. 673439.

Recuerdos históricos magallánicos

Arturo Fuentes Rabé

por Julio Ramírez Fernández

Valioso e importante aporte al conocimiento de la región es el libro *Tierra del Fuego y los Canales Magallánicos*, de que es autor el entonces capitán de ejército Arturo Fuentes Rabé.

La obra del capitán Fuentes, vista la luz en Valdivia en 1922, pone al lector en situación de conocer noticias geográficas, históricas, culturales, sociales, demográficas, comerciales, industriales, incluso, anecdotáicas de la zona que él prevé de grandes posibilidades. Es lo que pone de relieve en el Proólogo que constituye un feliz vaticinio: "Somos terminantes al decir que toda aquella región es de un gran valor para el futuro engrandecimiento de la Patria y tenemos la íntima convicción de que el tiempo se encargará de probar la verdad de nuestra apreciación". Palabras proféticas. Es que el capitán Fuentes, conocedor de la zona por sus varios años de permanencia en ella, supo apreciar objetivamente las proyecciones del inmenso territorio austral; es que él recorrió palmo a palmo la ancha y rica extensión de la isla grande Tierra del Fuego, conoció de cerca los problemas de sus habitantes, se interiorizó en el directo conocimiento de la idiosincrasia magallánica, ancló los sentimientos, los anhelos y las ansias de superación de sus moradores; estudió la historia, las condiciones climáticas, la disposición geográfica, la actividad industrial y comercial, el medio social y cultural, las tradiciones, los mitos y las leyendas, etc., y con todo este arsenal de conocimientos y vivencias escribió este libro plétorio de fe optimista, especie de crónica de lo que Magallanes era a la fecha de su publicación y de lo que sería en un futuro que él previó de grandes y efectivas proyecciones y realidades.

El patriótico fervor del capitán Fuentes, volcado en la médula que estructura su obra, lo vemos hoy ampliamente coronado por el significado e importancia que el libro tiene en los anaqueles de la bibliografía regional.

Aun cuando la obra se afianza también en documentos oficiales, archivos, memorias y otras fuentes de consulta, como Robustiano Ver, Padre Antonio Ceiazzoli, Ricardo E. Latcham, Juan Guillermo Guerra y otros, no es una historia propiamente tal, sino una crónica escrita en estilo llano, conciso, sin rebuse ni pretensiones estilísticas, toda vez que el autor no anhela otro mérito que ser cronista sincero y veraz de las situaciones por él vividas, ya en sus navegaciones por los mares del sur, ya en sus visitas a las diversas estancias y rincones magallánicos, situaciones que logra captar con la fidelidad de una máquina fotográfica.

Como otros libros destinados a mostrar la grandeza de la obra del hombre en estas meridionales latitudes, el capitán Fuentes pasa revisión a la fertilidad del sueño magallánico, a su importante actividad ganadera, a la riqueza inagotable del mar, ríos, minas y bosques; a su flora, a su fauna y, en fin, a cuanto resorte mueve la febril actividad de esta región plétora de perspectivas económicas y en la que cifra no sólo el resurgimiento de la zona sino el definitivo fortalecimiento de la Hacienda Nacional. De ahí el significado, la importancia y trascendencia del libro.

Finalmente, junto con repetir que "Tierra del Fuego y los Canales Magallánicos" es un señalado trabajo de ilustración sobre asuntos magallánicos que importa conocer, diremos que en sus páginas se entremezlan, en buena dosis, anécdotas sustanciosas y de buen gusto, como asimismo leyendas fuertes recogidas de la tradición oral.

El hecho de que el libro sea prólogo en ilustraciones y mapas exprofeso confiacionados, da mayor interés, vigor y colorido a su lectura. No hay dudas que el propósito del autor fue dejar un recuerdo de su paso por Magallanes, como tampoco la hay de que la obra en un documento llamado a servir al historiador para reconstruir el pasado nostálgico promisorio de esta tierra austral.

Esta crónica, a grandes rasgos de la obra del capitán Fuentes, no tiene otra pretensión que la de elevar al conocimiento de los lectores de hoy los nombres de los escritores de otra época que tuvieron la visión de legarnos el fruto de sus observaciones, investigaciones y estudio sobre el Magallanes de ayer. ¡Ojalá lo hayamos logrado y lo logremos en los ambiciosos propósitos que nos hemos fijado como meta!

Arturo Fuentes Rabé [artículo] Julio Ramírez Fernández.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ramírez Fernández, Julio, 1911-1982

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Arturo Fuentes Rabé [artículo] Julio Ramírez Fernández.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)